

"Hay poca legitimación política, con falta de participación no sólo de jóvenes, sino que los síntomas que se expresan en el voto nulo están demostrando un cansancio político, o sea la ausencia de alternativas, la aparición de la política como una campo inoperante donde no se pueden arbitrar reformas a tiempo y una cultura cada vez más mercantilizada, cada vez más adaptada a la constitución de subjetividades de hombres, cuyo funcionamiento, valga de redundancia, sea funcional al sistema existente".

ELIZABETH PARRA

**E**l autor de las presentes, "Chile actual: anatomía de un mito", libro de no ficción que desde el año pasado ha mantenido en los primeros lugares de ventas en el país, visitó la ciudad para inaugurar el año académico de la carrera de Sociología de la Universidad Austral.

El intelectual, que ha sido llamado "el silencio americano", entrega en algunas líneas parte de la visión que tiene de la situación chilena actual y del papel que en ella juega el modelo económico imperante desde hace más de 20 años.

M/AS

Tomás Moulian, autor de "Chile actual: anatomía de un mito"

## "La democracia es enclenque"



Tomás Moulian: "La experiencia de la incertidumbre es mucho mayor en esta sociedad".

-¿Cuál es el punto más importante dentro del libro?

-Es un libro de crítica que trata de mostrar cuáles son los componentes entre un tipo de democracia capitalista y la cultural y política, cosa tratar de revalorizar la sociedad chilena con una visión de totalidad aunque es muy difícil que esto se logre por eso el libro tiene partes mejores y peores, pero el esfuerzo es que trate de eximir la relación de totalidad que entraña la política, economía y la cultura.

-¿Cuál fue el resultado, a qué conclusión llegó después de hacerlo?

-La conclusión más evidente es que el tipo de democracia que tenemos tiene mucho que ver con la forma en que se estructura la economía en la cultura, entonces que este tipo de democracia protegida no es socialista, no es dirigible por el plan desplazamiento de Pinochet de cualquier necesidad política, con los sectores designados y sobre todo los altos sectores de reforma a la Constitución no son lo mismo. Es bien posible que la futura se escogen los sectores designados, pero no se acaben los sectores que quieren de reforma

pacios para la democracia y para la expresión de la voluntad popular.

Lamento que pocos protesten para que los principales partidos de fundamento del sistema se puedan ser modificados de manera que no se pongan en peligro las posiciones de Chile como economía en ningún campo, porque es de la economía donde viene la fuerza de la democracia mundial.

-Entonces, ¿de dónde saca fuerza que Chile gire en torno a la economía?

-No, aunque en una buena pregunta porque uno guarda que la impresión de tener a la economía como base que la explica todo. No podemos sostener que nos propone una visión de libertad, podemos decir que ya se demuestra que la democracia no era necesaria para mantener el orden económico, lo que nos ha demostrado todavía es que si estos sectores de protección política crean los sectores designados y sobre todo los altos sectores de reforma a la Constitución no son lo mismo. Es bien posible que la futura se escogen los sectores designados, pero no se acaben los sectores que quieren de reforma

### SINTOMAS

-En ese sentido ¿Podría usted dar una pequeña visión del estado cultural y político del país?

-Bueno, la democracia sabemos que es encrucijada, con poca legitimidad política, con falta de participación, no sólo de jóvenes, sino que los sistemas que se expresan en el voto nulo están demostrando un cansancio político, o sea la ausencia de alternativas, la apariencia de la política como una campo inoperante

ta que dejemos de pensar en la transformación de la sociedad como sentido de vida porque nos pondría en peligro este tipo de sistema.

-¿Qué recomendaría a los jóvenes para realizar acciones en este sentido?

-Es muy difícil recomendar algo a los jóvenes, porque ellos tienen una expectativa del mundo actual que es, porque tienen mucha de una cultura del pasado; en tanto la experiencia de la incertidumbre es mucha mayor en esta sociedad. Pero, les diría que no hay que acceder a la tentación de esta sociedad que nos hace considerar lo que existe como si no pudiera cambiarse, o sea perder la voluntad de transformación que esta sociedad quiere.

-¿Cuál sería el camino para terminar con ese sistema?

-Yo creo que el camino es largo y se requiere de una reevaluación del tejido social en la base, they dicen que todo que las experiencias locales son lo más frívolo, o sea tratar a los niveles que uno padece, en la familia, la libreta, etc., de construir nichos de sociabilidad diferente, donde se puedan vivir otros tipos de relaciones, en lo tanto posible dentro de una sociedad tan multicolorida, tan fragmentada como ésta. Entonces la lucha es dentro de esos espacios y se pondrá tener una esperanza y lo tiene que hacer todos, jóvenes y viejos.

## Religión secular

-¿Sería bueno buscarle un sentido más religioso al asunto?

-Sí, una religión secular por supuesto, porque yo creo que los sectores de vida no pueden pasar por el puro confort, se un enfermizo síntoma del sentido de la vida, entonces es un sentido muy ligero, que es la vacuidad, ese que se juega en el purito ocio, en el placer rápidamente satisfecho, eso no genera un sentido de vida profundo y sin ese aspecto crecerá necesitando una cosa pública, urbana, donde lo público viva a su colorido como estrategia para salida de lo individual, una sociedad donde eso pueda ocurrir.

-¿Dónde está Chile dentro del contexto latinoamericano?

-Creo que es un país con buen crecimiento económico porque no tiene una buena distribución de ingresos y podemos decir que si midiéramos la realidad chilena por medida donde la calidad de vida y los índices sociales fueran más importantes, tendríamos a Chile ocupando mucho más alto de lo que está colocado en las variables que tienen que ver con inflación y crecimiento económico.

NORTINO

## "La democracia es enclenque" [artículo] Elizabeth Parra.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Moulian, Tomás

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"La democracia es enclenque" [artículo] Elizabeth Parra. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa